

# La oferta regional de nuevos postgrados y postítulos

Entre las novedades de doctorados y magísteres en las universidades de la Región de Valparaíso destacan los pertenecientes a las áreas ligadas a la gerontología y la ingeniería.



**L**os datos recogidos por el Censo de Población y Vivienda realizado el año 2024 por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) fueron categóricos. La región con el mayor índice de envejecimiento en Chile es Valparaíso, con un 98,6. Es decir, por cada 100 personas de 14 años o menos, hay 98,6 que tienen 65 o más. La tercera edad está virtualmente empataada con la adolescencia en nuestra región.

Los números tienen un reflejo bastante más palpable en la realidad y, en ese sentido, es totalmente coherente que las universidades de la región estén dedicando recursos a formar y especializar profesionales que se hagan cargo del fenómeno. Entre los nuevos doctorados, magísteres y diplomados que asoman en el segundo semestre del 2025 se puede observar aquello en varios postítulos.

En este contexto, la Universidad de Valparaíso (UV) dictará próximamente su primer Doctorado en Envejecimiento. El postgrado se realiza en conjunto con el Centro Interuniversitario de Envejecimiento Saludable (CIES), de la que la UV es parte junto a otras universidades del país.

“No me cabe duda de que el doc-

torado en envejecimiento será un gran aporte. Nuestro país requiere formar a especialistas en esta materia. Saludo esta iniciativa, que la UV, como integrante del CIES y del Consorcio de Universidades del Estado de Chile, ha asumido como un desafío propio”, dice Angélica Mosqueda, directora general de Postítulo y Postgrado UV.

La casa de estudios también impartirá por primera vez un Magíster en Gerontología Social con Enfoque Transdisciplinario, que se caracteriza por estar orientado a profesionales de distintas áreas, más allá del ámbito de la salud.

En el similar terreno de los postgrados que se centran en la atención y cuidado de la tercera edad, la Universidad Santo Tomás (UST) Sede Viña del Mar comenzará a dictar un Magíster en Gerontología Clínica. Tiene una duración de cuatro semestres y ofrece un doble grado académico con universidades españolas.

Este programa comienza el 8 de agosto y está orientado a profesionales de áreas médicas, psicológicas y sociales. Permite adquirir herramientas actualizadas para la evaluación e intervención en personas mayores, integrando componentes legales, clínicos y comunitarios.

## PERFECCIONANDO LAS INGENIERÍAS

Una buena porción de la torta de los postgrados académicos en la región se la llevan las ingenierías. Como es de esperar en una institución de sus características, la Universidad Técnica Federico Santa María (USM) acapara la mayor cantidad de postítulos nuevos al respecto.

Para este segundo semestre incorporan el Doctorado en Ingeniería Sostenible, que se enmarca además en el medioambiente. Sus objetivos son “formar capital humano avanzado para el desarrollo científico y tecnológico sostenible, capaz de resolver problemas de interés nacional e internacional, a través de investigación original, independiente y con excelencia acorde a estándares internacionales”.

Otras dos especializaciones recientemente incorporadas por la USM son los doctorados en Ingeniería Eléctrica e Ingeniería Artificial. “Nuestra institución posee mecanismos de calidad y actualización de sus planes de estudio, tanto de pregrado como de postgrado para responder a los requerimientos de la industria y nuevas líneas de investigación”, comenta Jorge Ardilla, director de Postgrado del plantel.

En la misma línea, la Pontificia

Universidad Católica de Valparaíso (PUCV), que concentra la mayor cantidad de postgrados en la Región de Valparaíso, implantó hace poco tiempo su Doctorado en Industria Inteligente.

En la Universidad de Valparaíso, por otro lado, se impartirá próximamente un Doctorado en Ingeniería, especialidad que se realizará en conjunto a la Universidad de Tarapacá y abarca áreas como las energías renovables, salud y situaciones extremas, entre otras.

También en la encrucijada de la ingeniería con las ciencias biológicas se ubica el Magíster en Ciencia de Datos y Medio Ambiente que ofrecerá la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Playa Ancha (UPLA). Otro postítulo nuevo de esta institución es el Magíster en Actividad Física para el Desarrollo Humano, dirigido a profesionales del área del deporte y campos afines.

La UPLA también comenzará a impartir este segundo semestre el Magíster en Educación Inclusiva, que es el de mayor demanda entre los debutantes. “La necesidad de esta especialización es por la demanda que hay en la educación, y en la sociedad en general. Estamos formando profesionales capaces de transformar prácticas educati-

vas con enfoque de derechos y equidad”, explica Magdalena Dar-del, directora general de Postgrado de la casa de estudios.

Con un pie en el área de enseñanza y otro en el de la salud, se ubica el recientemente creado Magíster en Atención Integral para la Primera Infancia y Atención Temprana de la UST.

Derechamente en el terreno de la salud, siempre una de las más requeridas, la UV acumula la mayor cantidad de nuevos postítulos. Ellos son Magíster en Fisiología y Farmacología, Magíster en Políticas Públicas de Alimentación Poblacional, Magíster en Diversificación de la Enseñanza para la Inclusión en el Aula y el Magíster en Innovación de la Gestión de Procesos en Instituciones de Salud.

Dentro de las opciones más humanistas, la UV también incorpora este semestre tres magísteres: Métodos para la Investigación Social Multidisciplinaria, Sociología mención Estructuras y Transformaciones Contemporáneas, y Liderazgo Estratégico.

Y un caso singular, por lo diferente de sus características en comparación a los postítulos más comunes, representa el nuevo Magíster en Teología, que dará la Facultad de Teología PUCV. ♦